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Fim de semana 
com fogueira e dois 

dias de festa na 
São João Batista

l Geral 16

TRADIÇÃO

Especialistas analisam os impactos das
guerras sobre o agronegócio brasileiro
Para entender melhor como conflitos internacionais, como 
entre Irã e Israel, podem afetar o setor produtivo, o Jornal 
O Paraná ouviu o consultor Leonardo Martini Lima, especia-
lista em gerenciamento de riscos. “Essa guerra teve grande 
reflexo nos insumos para o próximo ciclo, podendo impactar 
nos custos da lavoura no Brasil e no câmbio”, afirmou. Em 
relação às commodities como soja, milho, farelo e óleo, os 
efeitos são moderados por enquanto. “O aumento nos preços 

da soja e do óleo se deve, principalmente, à aprovação do novo 
mandato de biodiesel nos EUA, que deve dobrar a produção a 
partir de 2026”, explicou. Para a safra 2025/26, o conflito pode 
elevar os custos e pressionar o poder de compra do produtor 
brasileiro, especialmente com fertilizantes. Segundo Mauro 
Osaki, pesquisador do Cepea/Esalq, “dependendo do impacto 
nos preços dos insumos, o produtor pode enfrentar margens 
ainda mais apertadas na próxima temporada”Bandeirada l  
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l Economia 7

EM BRASÍLIA
“Vetado” no novo
projeto da anistia,
Bolsonaro diz que

luta deve continuar
l Política 5

CASCAVEL
Novo crime brutal
reforça pedido por 

mais segurança
também no centro

l Geral 6

 l Geral 2

MUNDIAL
Fla e Fogão

vencem e Flu
joga buscando

“sobrevivência”
l Esportes 9

Neste domingo, 22 de 
junho, é celebrado com 

entusiasmo o Dia Mundial 
do Fusca, data querida 

por quem guarda na me-
mória – ou na garagem 

– o carro que marcou 
gerações e virou um ver-

dadeiro ícone sobre ro-
das. Em Cascavel, onde 

mais de 3.700 Fuscas 
ainda circulam ou são cui-

dadosamente preserva-
dos, a paixão pelo mode-
lo segue firme, provando 
que o “besourinho” mais 

famoso da Volkswagen, 
vai muito além de um 

meio de transporte, sen-
do símbolo de histórias, 

encontros, viagens e gera-
ções inteiras. l Geral 8

Chuvas: RS já registrou 3 mortes, com 98 
cidades atingidas e milhares de desalojados 

l Geral 4
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Fusca: Um clássico
“desde sempre...”

ARQUIVO PESSOAL
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falecimentos
Óbitos registrados ontem, até 

às 17h, pela Acesc, em Cascavel

ALBINO SEIBEL (75)
MARIA OLINDA MORAES DA SILVA (89)

UFFS Realeza sedia 
Hackathon que impulsiona 
inovação no agronegócio

Realeza – A Universidade 
Federal da Fronteira Sul (UFFS) 
– Campus Realeza foi palco de 
inovação durante o Hackathon 
2025. Organizado pelo Conse-
lho Municipal de Apoio à Ino-
vação e Tecnologia de Realeza 
(CMAIT), em parceria com o 
SEBRAE, o evento reuniu oito 
equipes em uma maratona de 
soluções tecnológicas para 
desafios reais do agronegócio. 
A universidade é uma das ins-
tituições parceiras do evento 
que foi realizado entre os dias 
13 e 15 de junho.

Durante o evento, as equi-
pes mergulharam em proble-
máticas reais para atender as 
necessidades do agronegócio, 
setor que fomenta a economia 
da cidade de Realeza. Os par-
ticipantes demonstraram o 
compromisso com o desenvol-
vimento local propondo solu-
ções tecnológicas e inovado-
ras para desafios de logística, 
acesso ao mercado, fomento 
a pequenos produtores de 
orgânicos, gestão climática e 

gestão financeira. As equipes 
contaram ainda com o suporte 
de mentores técnicos e espe-
cialistas na área para valida-
rem as soluções.

Segundo André Zabott, 
representante da UFFS na 
organização e conselheiro no 
CMAIT, o evento cumpriu um 
duplo objetivo: “Fomentar a 
cultura de inovação no CMAIT 
e na UFFS, e transformar ideias 
em negócios concretos para o 
município”. Ele detalhou o pro-
cesso: “Levantamos problemá-
ticas com produtores rurais, 
sindicatos e cooperativas, fil-
tramos os principais desafios 
para que as equipes criassem 
soluções tecnológicas que pos-
sam virar negócios, formando 
novos empresários locais”, 
detalhou.

Das oito equipes partici-
pantes, boa parte era formada 
por acadêmicos, professores e 
técnicos da UFFS, bem como 
do Instituto Federal do Paraná 
– Campus Capanema, Colégio 
Estadual Doze de Novembro e 
Faculdade Reges, Unetri Facul-
dades e Famper – Faculdade 
de Ampére. “Em todas as edi-
ções tivemos equipes da UFFS. 
A AgroTech, campeã deste 
ano, repete o título de 2024 

– mostrando como despertamos 
o interesse pela inovação na sala 
de aula para resolver problemas 
reais”, destacou Zabott.

O técnico em física da UFFS, 
Hudison Haskel, e integrante 
da equipe AgroTech, explica 
que nesta edição os partici-
pantes buscaram desenvolver 
soluções para padronização 
da qualidade e rastreabilidade 
do mel produzido por peque-
nos apicultores da região. 
“Desenvolvemos um sistema 
integrado com um kit de tes-
tes rápidos para testar a qua-
lidade do mel, um aplicativo 
onde essas informações são 
lançadas para criação do 
rótulo do produto final e um 
site para que o consumidor 
final possa consultar outros 
detalhes como a localização 
da propriedade, ver fotos e 
vídeos, conhecendo os apiá-
rios e os demais produtos dos 
desenvolvidos pelos apiculto-
res”, detalhou.

Além da premiação, todos 
os projetos foram convidados 
para pré-incubação no Centro 
de Empreendedorismo Ino-
vador de Realeza (CER), onde 
receberão capacitação contí-
nua do SEBRAE para transfor-
mar ideias em negócios. 

DIVULGAÇÃO 

MEIO DO ANO
Passamos do meio de junho... Eis-nos na metade de mais um 

ano. É... METADE. 
O que mais aguça nossa curiosidade numa circunstância dessas 

é o horizonte comprovadamente incerto e não sabido e, incerto e 
não sabido devido ao fato de estarmos mais aproximados de um 
caldeirão do que da ortodoxia de uma república lapidada, coerente 
politicamente, em evolução respeitável diante das obrigações de seus 
três poderes RECOMENDADOS por Montesquieu quando inspirou-se 
ao apontar ao mundo político do Planeta a inarredável e imperiosa 
harmonia e respectivas imposições de respeito aos limites necessários 
para um triunfo das circunstancias. 

Infelizmente, em termos de Brasil, o horizonte se nos apresenta 
como mais sombrio do que ensolarado. O que se tem praticado até 
agora, no universo político, após todo esse tempo de íngremes rotas 
impostas, são atos de choque, mais apegados a intenções ideológicas 
do que propriamente de alcançar avanços necessários ao bem da 
Nação. 

Estamos diante de um Congresso cuja maioria de seus integrantes 
– segundo denúncias sistemáticas, tem contas a ajustar com a Justiça 
e, mesmo assim, praticando movimentos que venham em benefícios 
próprios desses membros comprometidos, mais do que em favor de 
instrumentos que possibilitem a punição e purgação de seus desvios 
da boa rota. Chama-se a isso “benefícios pessoais”. 

Uma Nação com um Congresso desse nível não pode pretender 
prosperar, se não se corrigir e bem no meio de mais um ano é uma 
data ideal e adequada a reflexões que levem a esse objetivo. Por 
outro lado, a imitar no comportamento essa Casa que chamam 
de “casa de leis” emergem chamadas excelências do outro setor – 
aquele que tem por obrigação zelar pela correta aplicação das leis 
– e emerge em sua maioria no dorso de interpretações que mais 
destacam favorecimentos a privilegiados do que o cumprimento do 
que chamam de lei, o que tem provocado vaias em qualquer espaço 
que apareçam. 

E vejam que os desacordos com nossas esperanças, ao invés de 
diminuírem, ao contrário, aumentam inexoravelmente, tanto que 
o eixo principal dessa engrenagem complexa - o governo central, 
o de antes - sofreu abalo demolidor e massacrante, justamente 
quando colhia êxitos notáveis em todas as áreas sobre as quais 
se debruçava... Recuperou a credibilidade brasileira no exterior... 
Não levou nosso dinheiro prá fora, ao contrário, buscou maiúsculos 
investimentos para cá... 

Animado, aqui mesmo, na área regional, para destacar-nos “em 
Nossa Casa”, voltou com o Show Rural, antecipando mais um de 
seus sucessos – como sempre -mostrando que a agricultura estava 
indo muito bem, obrigado... indústria em franco desenvolvimento 
– estradas recuperadas – juros baixos – inflação domesticada - e o 
preocupante desemprego deixado como herança, se não diminuiu, 
pelo menos parou de crescer. 

E aí, o que fizeram?? Amassaram, massacraram, demoliram 
tudo quando ainda havia - e há muito, muito mesmo ainda por 
fazer e recuperar e uma das metas mais almejadas também fora 
conquistada: Em termos de presidência da República – não se 
roubava mais, e também estava viva nossa esperança de melhores 
dias, pois ali, na boleia, estava um capataz com as rédeas nas mãos 
e pulso firme e que resistiu até a facada que pretendeu ser assassina, 
fracassando, felizmente, embora seus comandantes estejam, 
covardemente, até hoje, ainda camuflados. 

Assim, chega-se em mais uma metade de ano...e a dúvida 
destaca-se entre nós, uma sociedade que chegou a ser uma 
república democrática e, hoje, o que menos se pratica é essa 
decantada democracia, com circunstâncias dependendo – como 
numa republiqueta - dependendo do que se passa – não pela lei – 
mas pela cabeça de um ou outro “apoiado no cabo de uma caneta”, 
abastecida de autoridade de parte de quem teria por obrigação 
fazer-se respeitar, assim como a lei, a ordem, a legislação, o povo. 

Enfim, O que será de nós?? E, por fim, “o descaramento” hoje é 
tão acentuado que surgem “infiltrados na Berlinda” – descarados, 
repetindo – pregando, num insulto dos mais atrevidos, que “Esse 
governo não rouba e não deixa roubar”. Enfim, estamos em mais 
um junho... em mais um “meio de ano ”nesse nosso “buraco”, no 
qual transformaram o Brasil. Só faltava roubarem também de 
aposentados e inválidos. Não falta mais.
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Brasília - O governo Federal 
intensificou a reserva de emen-
das a deputados e senadores 
nos últimos dias, priorizando 
partidos que formam o “Cen-
trão” e o PT. A sigla que mais 
teve dinheiro empenhado de 12 
de junho até 18 de junho, foi o 
PSD, com R$ 95,2 milhões. O 
União Brasil ficou em segundo 
lugar, com R$ 83,3 milhões. No 
total, desde o início do ano, as 
duas siglas somam R$ 102,8 
milhões e R$ 88,9 milhões, 
respectivamente.

O PT, partido do presidente 
Lula foi o terceiro com mais 
dinheiro em novas emendas, 
foram R$ 80,1 milhões nos últi-
mos dias, somando R$ 93,5 
milhões reservados no ano. As 
emendas reservadas na última 
semana foram majoritariamente 
para siglas que têm ministérios. 
Essas legendas tiveram “ganhos” 
que somam R$ 517,3 milhões 
(75,7% de tudo que foi liberado 
nos últimos dias).

A prioridade dada a par-
tidos do Centrão e ao PT evi-
dencia um cenário que é alvo 
de críticas de congressistas de 
partidos que formam a base de 
sustentação do governo Lula 
no Congresso. Integrantes de 
PSB, Rede e Psol, por exemplo, 
dizem que são escanteados 
pelo Planalto, que já conta com 
o voto dos congressistas dessas 
legendas. O objetivo principal 

Brasília - O líder do governo 
no Congresso, senador Ran-
dolfe Rodrigues, afirmou que o 
Executivo prepara uma medida 
provisória para evitar um possí-
vel aumento no valor da conta 
de energia. A informação foi 
confirmada depois de uma 
reunião entre o presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre, e 
representantes do governo. 
Segundo Randolfe, o presi-
dente Davi tomou a iniciativa 
da reunião para ouvir as prio-
ridades do governo dentro do 
Parlamento e fazer uma ava-
liação da sessão do Congresso.

Randolfe lembrou a decisão 
do Congresso pela prorrogação 
por 20 anos dos subsídios con-
cedidos para pequenas hidrelé-
tricas e parques de energia de 
biomassa e de energia eólica. 

Com a derrubada do veto do 
presidente Lula (VET 3/2025) a 
essa prorrogação, ressaltou o 
senador, a conta de luz pode 
ficar mais cara. Houve grande 
repercussão nas redes sociais 
e na imprensa sobre a decisão 
do Congresso.

“O governo deve editar 
uma MP para impedir que 
esses vetos derrubados tragam 
impacto na conta de luz dos 
brasileiros. Há um consenso: 
nenhuma medida pode trazer 
impacto sobre a conta de ener-
gia e sobre a inflação”, declarou 
o líder.

De acordo com Randolfe, 
Davi vai designar represen-
tantes do Senado e da Câmara 
para tratar dessa nova MP 
com o governo. Randolfe 
disse que a tendência é que 

o representante do Senado 
seja o senador Eduardo Braga 
(MDB). Ele acrescentou que o 
governo deve enviar a MP ao 
Congresso em até 15 dias, a 
depender das negociações com 
os parlamentares.

Segundo Randolfe, a edi-
ção da nova MP não deve 
interferir na tramitação da MP 
1.300/2025, que promove refor-
mas no setor elétrico. Na visão 
do governo, a MP pode moder-
nizar o setor, promover mais 
eficiência e competitividade 
e trazer mais transparência. 
A proposta também trata da 
Tarifa Social de Energia Elétrica, 
o que pode isentar milhões de 
consumidores da conta de luz. 
A comissão que vai tratar dessa 
MP ainda aguarda instalação 
no Congresso. 

Após derrubada de veto, governo prepara MP 
para evitar impacto no valor da conta de energia

Governo prioriza o PT
e Centrão na liberação
das emendas de 2025

Liberação de emendas, por em quanto, não garante 
“tranquilidade de votos” ao Governo Lula 3 
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dessa “enxurrada” de recursos 
federais liberados é tentar sal-
var o decreto do governo que 
aumenta o IOF (Imposto sobre 
Operações Financeiras).

“URGÊNCIA”
A Câmara aprovou no iní-

cio da semana o requerimento 
de urgência ao PDL (Projeto 
de Decreto Legislativo) 314 de 
2025, que revoga a medida. 
Agora, a proposta pode ser 
votada no plenário a qualquer 
momento. O Planalto tenta 
reverter o jogo e evitar uma 
derrota na votação final, que 
deve ser realizada só em julho. 
Até agora, foi empenhado só 
1,5% do total reservado para 
o ano, entre emendas indivi-
duais, de comissão e de ban-
cada. O valor pago foi de 0,01%.

Empenhar as emendas 

significa reservar parte do 
Orçamento para assegurar que 
determinado gasto possa ser 
realizado futuramente. É dife-
rente da etapa de pagamento, 
quando o dinheiro efetiva-
mente sai dos cofres públicos. 

EMENDAS POR ESTADO
Até no dia 18 de junho, a 

Bahia havia sido disparado o 
Estado cujos congressistas e 
bancadas mais tiveram emen-
das empenhadas, com R$ 144,4 
milhões. O Amazonas e o Pará 
ocupam o segundo e terceiro 
lugar, com R$ 59,5 milhões e R$ 
58,8 milhões, respectivamente. 
São Paulo, a unidade de Fede-
ração mais populosa do país, 
ficou em quinto entre os que 
mais receberam, com R$ 44,0 
milhões. Perde para o Mara-
nhão (R$ 56,3 milhões).  

Nominata
Na nominata para a disputa 
o Novo ainda promete 
nomes competitivos para 
a Câmara Federal em 
2026. O vice-prefeito 
de Cascavel, Henrique 
Mecabô, o vereador de 
Curitiba, Guilherme Kilter, 
o ex-deputado estadual 
Homero Marchese, e do 
advogado criminalista 
Jeffrey Chiquini. Além 
disso, o Novo deverá ter 
Valdemar Jorge, Secretário 
da Justiça e Cidadania do 
Paraná, que deverá disputar 
uma vaga na Assembleia 
Legislativa do Paraná.

Audiência pública
Os investimentos e as 
atividades da Secretaria de 
Estado de Saúde do Paraná 
realizadas no primeiro 
quadrimestre de 2025 
serão apresentadas na 
próxima terça-feira (24) na 
Assembleia Legislativa do 
Paraná. A audiência pública 
é proposta pela Comissão 
de Saúde da Casa de Leis.

Aumento de juros
A elevação da Taxa 
Selic (juros básicos da 
economia) para 15% ao ano 
recebeu críticas do setor 
produtivo. Para entidades 
da indústria, do comércio 
e centrais sindicais, a alta 
prejudicará a produção e o 
investimento. Em nota, o 
presidente da Confederação 
Nacional da Indústria, 
Ricardo Alban, classificou 
de “injustificável” a decisão 
do Comitê de Política 
Monetária. Segundo ele, os 
juros altos vão sufocar a 
economia.

Sem dados 
O Google informou ao 
Supremo Tribunal Federal 
que não tem condições 
de cumprir a decisão do 
ministro Alexandre de 
Moraes que determinou 
o envio de dados sobre 

Câmara ou Senado?
Os institutos de pesquisa têm testado o nome do 

ex-procurador Deltan Dallagnol (Novo) para a disputa ao 
Senado Federal na eleição de 2026. No entanto, uma ala 
interna do Partido Novo tem defendido a candidatura de 

Dallagnol para a Câmara Federal. O objetivo é montar uma 
maior bancada no legislativo tendo Deltan como um “puxador 

de votos”, visando que o Novo preencha as regras da 
cláusula de barreira. 

Senadores contra?
No entanto, diversos senadores já anunciaram voto contrário 
ao projeto alegando aumento de despesas. Um deles foi o 
senador Oriovisto Guimarães (PSDB). Ele argumentou que a 
proposta é um contrassenso em meio à reação do próprio 
Congresso Nacional contra a elevação da carga tributária 

anunciada recentemente. 

quem publicou uma cópia 
da minuta do golpe em 
um domínio público na 
internet. De acordo com o 
escritório de advocacia que 
representa a plataforma no 
Brasil, o provedor de buscas 
não possui os dados que, 
segundo a empresa, são 
de responsabilidade das 
páginas que divulgaram a 
minuta.

Bolsonaro e Caiado
O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) se encontrou 
com o governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado (União 
Brasil), no Palácio das 
Esmeraldas, sede oficial do 
governo de Goiás. A reunião 
foi fechada, a pedido de 
Bolsonaro. O senador Wilder 
Morais (PL) e o deputado 
federal Gustavo Gayer 
(PL) acompanharam, mas 
Caiado e o ex-presidente se 
reuniram sozinhos.

Prestação contas
Termina em 30 de junho 
o prazo para os partidos 
políticos enviarem à Justiça 
Eleitoral a prestação 
de contas do exercício 
financeiro de 2024. A 
entrega é obrigatória e deve 
ser feita exclusivamente 
por meio do Sistema de 
Prestação de Contas Anual. 

Aumento 
deputados
O Plenário do Senado 
deverá votar na próxima 
semana o aumento do 
número de deputados 
federais (PLP 177/2023). 
A proposta atende a uma 
determinação do Supremo 
Tribunal Federal de atualizar 
o número de parlamentares 
de acordo com o último 
censo do IBGE, e cria 
18 novas vagas para os 
estados do Amazonas, 
Ceará, Goiás, Minas Gerais, 
Mato Grosso, Pará, Santa 
Catarina, Rio Grande do 
Norte e Paraná.  
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  Três mortos, milhares de 
desalojados e 98 cidades 
afetadas com chuvas no RS
Porto Alegre – As fortes chuvas 
que atingem o Rio Grande do 
Sul desde o início da semana 
já provocaram três mortes, dei-
xaram mais de 6.000 pessoas 
fora de casa e causaram prejuí-
zos em 98 municípios, segundo 
boletim atualizado da Defesa 
Civil nesta sexta-feira (20). A 
terceira vítima confirmada é 
Mauro Perfeito da Silva, de 72 
anos, que morreu na quinta-
-feira (19) após uma árvore cair 
sobre o carro em que ele diri-
gia na avenida Rubem Berta, 
entre São Leopoldo e Sapucaia 
do Sul, na Região Metropoli-
tana de Porto Alegre. A filha 
dele, de 37 anos, que estava 
no banco do passageiro, teve 
ferimentos leves.

As outras duas mortes 
foram registradas em Candelá-
ria e Caxias do Sul. Na primeira 
cidade, Geneci da Rosa, de 54 
anos, morreu após o carro em 
que estava ser arrastado pela 
correnteza. O marido dela, de 
65 anos, segue desaparecido. 
Em Caxias do Sul, Mario César 
Trielweiler Gonçalves, de 21 
anos, morreu quando a cabe-
ceira de uma ponte cedeu e o 
carro foi levado por um arroio 
entre Caxias e Nova Petrópolis.

AFETADOS
As chuvas já afetaram dire-

tamente 6.016 pessoas, sendo 
4.011 desalojadas (abrigadas 
em casas de parentes ou ami-
gos) e 2.005 em abrigos públi-
cos. Ao menos 552 pessoas 
foram resgatadas pelas equi-
pes de emergência. Até esta 
sexta-feira, 48 trechos de estra-
das estavam total ou parcial-
mente bloqueados. Somente 
nas rodovias estaduais, havia 
32 bloqueios totais até a quin-
ta-feira (19). 

Já o Guaíba, em Porto Ale-
gre, estava com 2,24 metros na 
manhã desta sexta, se aproxi-
mando da cota de alerta (2,30 
m). O prefeito de Porto Alegre, 
Sebastião Melo (MDB), infor-
mou que três abrigos foram 
abertos preventivamente e 
que todas as casas de bombas 
estão em operação. Há risco de 
chuva intensa na capital nesta 
sexta-feira, com até 40 mm de 
precipitação, especialmente 
em áreas ribeirinhas.

Cinco rios ultrapassaram a cota de inundação:
Rio Taquari, em Lajeado – 22,23 m (cota: 19 m)
Rio Caí, em São Sebastião do Caí – 12,64 m (cota: 10,5 m)
Rio Ibirapuitã, em Alegrete – 11,81 m (cota: 9,7 m)
Rio Ibicuí, em Manoel Viana – 11,15 m (cota: 9,6 m)
Rio Jacuí, em Dona Francisca – 8,19 m (cota: 7,5 m)

As autoridades seguem 
monitorando a situação, com 
alertas de novas chuvas e risco 
de enchentes em diversas 
regiões do estado.

R$ 60 MILHÕES
O governo do Rio Grande do 

Sul vai liberar R$ 60 milhões do 
orçamento estadual para aju-
dar as cidades gaúchas atingi-
das. A medida foi anunciada 
pelo governador Eduardo 
Leite, nesta sexta-feira (20), 
após uma reunião com pre-
feitos e outros representantes 
de 25 municípios da região 
central do estado. O encontro, 
na cidade de Santa Maria, ter-
minou perto do fim da manhã.

Ao debater com os prefeitos 
presentes à reunião as medi-
das emergenciais necessárias 
à reconstrução da infraestru-
tura afetada, Leite prometeu 
destinar R$ 30 milhões para o 
Departamento Autônomo de 
Estradas de Rodagem (Daer) 
recuperar trechos de rodovias 
estaduais danificados pelas 
chuvas e conservar essas mes-
mas vias.

Os outros R$ 30 milhões 
serão direcionados pela Defesa 
Civil estadual, por meio do 
modelo fundo a fundo, dire-
tamente às prefeituras que 
declararem situação de emer-
gência. Até esta manhã, 98 
dos 497 municípios gaúchos já 
tinham reportado à Defesa Civil 

estadual que foram de alguma 
forma afetados por alagamen-
tos, deslizamentos e outras con-
sequências dos temporais.

“A prioridade é garantir 
agilidade. Não vamos espe-
rar relatórios detalhados para 
começar a apoiar [os muni-
cípios]. Vamos repassar, de 
forma emergencial, R$ 100 
mil para cada município que 
decretar emergência. Depois, 
conforme os danos reporta-
dos, poderemos ampliar esse 
valor”, afirmou Leite.

Presente à reunião com 
o governador, o prefeito de 
Santa Maria, Rodrigo Decimo, 
destacou que as prefeitu-
ras precisarão do auxílio do 
governo estadual para lidar 
com a situação. Na cidade, até 
esta manhã, mais de 600 pes-
soas tinham sido diretamente 
atingidas pelas consequências 
das chuvas desta semana.

“A união de esforços com 
o governo do estado é cru-
cial neste momento tão difí-
cil”, afirmou Decimo, em nota. 
“Decretamos situação de 
emergência para acelerar o 
apoio às pessoas afetadas em 
Santa Maria. Nossas priorida-
des absolutas são a segurança 
e o amparo a cada família, e 
nossas equipes seguirão em 
campo, de forma integrada, 
pelo tempo que for necessá-
rio para garantir o bem-estar 
de todos.” 

O governador Eduardo Leite sobrevoou a cidade de Santa Maria
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POSSE
Na quarta-feira (11), a advogada Giovana Cristina tomou 
posse no Conselho Municipal dos Direitos da Criança e 
do Adolescente. Membro de quatro comissões da OAB 

Cascavel, ela reforça o papel da advocacia na defesa das 
infâncias. A atuação jurídica qualificada é essencial nas 

pautas sociais do município. 

CAPACITAÇÃO INÉDITA
Nos dias 24 e 25 de junho, membros do Tribunal de Ética 
e Disciplina (TED) estarão presentes no curso “Julgamento 

com Perspectiva de Gênero no Processo Disciplinar”, 
promovido pela OAB/PR. A capacitação é inédita no país 
e atende ao Provimento nº 228/2024 e à Resolução nº 
005/2024 do CFOAB. Com carga horária de 15h, será 
ministrado presencialmente em Curitiba ou on-line, sem 

gravação. As inscrições são gratuitas.

CAFÉ COM EXPERIÊNCIA 

O Café com Experiência recebeu, na quarta-feira (11), o 
presidente da OAB Paraná, Luiz Fernando Casagrande 

Pereira, para um bate-papo com jovens advogados. 
O presidente reforçou a importância da ética e das 

decisões conscientes na carreira jurídica. O evento segue 
promovendo aprendizado entre gerações da advocacia.

ADVOCACIA DATIVA 
Quer atuar na Advocacia Dativa? A OAB Cascavel indica 
dois cursos gratuitos da ESA para sua qualificação. São 

conteúdos focados em regulamentação, deveres e prática 
no Direito de Famílias. Aproveite essa oportunidade de 
evoluir na carreira com conhecimento técnico. Acesse o 

site da OAB ESA e saiba mais!

JURAMENTO

A OAB Cascavel recebeu os novos advogados e advogadas 
para o tradicional juramento. O evento ocorreu na quarta-

feira (11) e contou com a presença do presidente da 
OAB Paraná, Luiz Fernando Pereira, e da presidente da 
Subseção, Silvia Massaro. A nova geração da advocacia 
foi acolhida com votos de compromisso com a justiça e a 

cidadania.

PALESTRA
O auditório da OAB Cascavel receberá, no dia 7 de 

agosto, o jurista Luiz Guilherme Marinoni para a palestra 
“Coisa Julgada sobre Questão”. O evento propõe uma 
imersão técnica sobre litígios repetitivos e precedentes 

judiciais, com base na obra homônima do autor. Marinoni 
é referência nacional e internacional em Processo Civil e 

trará uma visão aprofundada sobre essa inovação do CPC. 
A participação é gratuita e com certificação.
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DIREITO DA FAMÍLIA

Dra. Giovanna Back Franco
Professora universitária, advogada e mestre em Ciências Jurídicas
Saiba mais pelo Instagram: @dtofamiliaexplicado

A mão invisível que prepara o jantar

O Direito insiste em tratar o tempo como se fosse linear, 
previsível e igual para todos. Mas o tempo do cuidado é 
outro. É um tempo que se dilata nas madrugadas insones 
com filhos pequenos, que se fragmenta entre tarefas domés-
ticas, reuniões escolares e responsabilidades invisíveis. Um 
tempo que escorre, distorcido, como os relógios derretendo 
nas telas de Salvador Dalí – as horas de quem cuida não têm 
contornos firmes. Esticam-se em noites mal dormidas, eva-
poram-se em tarefas repetitivas, acumulam-se em jornadas 
múltiplas. O sistema jurídico, no entanto, trata esse tempo 
como se não existisse. 

Apesar da existência de uma Política Nacional de Cui-
dados – prevista no papel – e que dá materialidade a uma 
previsão constitucional de corresponsabilidade de cuidado 
entre Estado, família e sociedade, a aplicação do Direito 
ainda ignora essa dimensão que não cabe em planilhas, sen-
tenças ou cálculos. Quem cuida paga com o próprio tempo e, 
não raro, deixa de lado o autocuidado, ainda que esta seja 
uma dimensão essencial do direito ao cuidado. 

Para além de um marketing de “skin care”, o autocuidado 
diz respeito à saúde física e mental de quem cuida e que sua 
ausência perpetua a lógica de exaustão e sobrecarga, com 
raras compensações. Se, na condição humana proposta pela 
filósofa Hannah Arendt, o labor representa a reprodução da 
vida e o trabalho a construção do mundo, a divisão sexual 
do trabalho condenou historicamente as mulheres ao ciclo 
interminável do labor enquanto reservou aos homens o lugar 
do trabalho reconhecido, produtivo e socialmente legitimado, 
cuja obra se perpetua historicamente. 

Ainda que não remunerada, essa atividade tem valor 
econômico: segundo a CEPAL (Comissão Econômica para 
América Latina e Caribe), ela equivale a quase 25% do PIB 
em alguns países da América Latina se fosse remunerada. 
É o lado invisível da economia que não produz lucro, não 
acumula capital e não gera títulos de propriedade para elas, 
mas essencialmente para eles, na constância de um casa-
mento, porque o cuidado sustenta as atividades econômicas 
(o que foi completamente ignorado por Adam Smith – o pai 
da economia – quando do seu questionamento sobre como 
o jantar chega até à mesa: existe também a mão invisível 
de quem prepara, serve e limpa). 

Ainda que não seja gerador direto de direitos econômicos, 
existem mecanismos (bem tímidos) de reequilíbrio financeiro 
no sistema jurídico brasileiro, como a pensão compensató-
ria ou o pagamento do capital investido na maternidade no 
cálculo de pensão para menores. 

Ambos não estão expressamente previstos na legisla-
ção, o que pode permitir a perpetuação da desproteção da 
autonomia financeira feminina, especialmente com o fim da 
relação conjugal. Há projetos de lei tramitando, algumas dis-
cussões acadêmicas e poucos precedentes judiciais. Menos 
ainda se fala sobre outros espectros do cuidado para além 
do infantil, deve-se considerar ainda o cuidado com idosos, 
deficientes ou doentes, cuja proteção jurídica é ainda menor 
– especialmente da seguridade social. O reconhecimento 
ainda é recalcitrante, porque o trabalho doméstico segue 
tratado como dever moral e manifestação de afeto. 

Virginia Woolf, escritora britânica, já dizia que uma mulher 
precisa de um teto todo seu e algum dinheiro no bolso para 
escrever ficção. Para viver dignamente, para criar filhos com 
segurança, precisa de mais: precisa de tempo, saúde mental 
e alguma justiça material, mas no Brasil, seguimos medindo 
mal o trabalho do cuidado – ou fingindo que não há o que 
medir. Enquanto o Direito continuar a medir o tempo com 
réguas tortas, as horas das mulheres continuarão escor-
rendo como os relógios de Dalí: deformadas, desvalorizadas 
e fora da história oficial.   

Alcolumbre barra Bolsonaro 
no texto do novo projeto da 
anistia articulado pelo PL

Brasília - O presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), resiste à 
inclusão do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) na nova pro-
posta de anistia a condenados 
pelos atos golpistas de 8 de 
Janeiro de 2023. Segundo divul-
gou a CNN Brasil, Alcolumbre 
tem dito, em conversas reserva-
das, que não colocará em pauta 
qualquer projeto que beneficie 
autores intelectuais dos ata-
ques às sedes dos Três Poderes.

A exclusão de Bolsonaro do 
texto foi aceita pela cúpula do 
PL, que lidera a articulação do 
projeto e busca sua aprova-
ção ainda em junho. O partido 
considera a medida estratégica 
para destravar a tramitação no 
Senado e evitar desgastes com 

o centro político.
A proposta do novo PL 

da Anistia prevê a redução 
das penas impostas pelo STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
a réus já condenados, além 
de contemplar foragidos que 
deixaram o país após os ata-
ques, entre eles, dezenas de 
envolvidos que se refugiaram 
na Argentina e no Uruguai. A 
Justiça argentina já autorizou 
a prisão de 61 brasileiros acu-
sados de participação nos atos 
do 8 de Janeiro.

O texto final, ainda em 
construção, deve excluir dois 
agravantes legais usados nas 
condenações, o que pode 
acelerar o avanço dos réus 
para os regimes semiaberto e 
aberto. A proposta é liderada 

pelos presidentes da Câmara, 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB), e do Senado, com apoio 
informal de Bolsonaro. Apesar 
de ser diretamente afetado, 
o ex-presidente deve adotar 
uma estratégia ambígua: criti-
car publicamente a proposta 
para preservar seu discurso, 
mas votar a favor no plenário, 
em sintonia com a orientação 
de seu partido.

Para ampliar o apoio à 
matéria, Hugo Motta negocia 
a escolha de um relator de per-
fil centrista, capaz de articular 
com a direita, a esquerda e a 
base governista. O objetivo é 
evitar que o texto seja visto 
como instrumento de prote-
ção a lideranças envolvidas 
em tentativa de golpe.

Bolsonaro convoca: “Se alguma covardia 
acontecer comigo, continuem lutando” 

Durante discurso na feira 
do agronegócio Agrovem, em 
Goiânia, ainda na quinta-feira 
(19), o Jair Bolsonaro concla-
mou seus apoiadores a mante-
rem a “luta” mesmo se ele for 
preso. A fala ocorre em meio 
ao avanço dos processos judi-
ciais contra ele. “Devemos con-
tinuar batalhando. Se alguma 
covardia acontecer comigo, 
continuem lutando, porque 
juntos mudaremos o destino 
do Brasil”, declarou.

Ao lado de aliados como 
o deputado federal Gustavo 
Gayer (PL-GO) e o senador 
Wilder Morais (PL-GO), Bolso-
naro voltou a afirmar que é 
vítima de perseguição política. 
“Duvido que alguém tenha sido 
mais perseguido do que eu no 
Brasil. Perseguido porque fiz a 
coisa certa”, disse, reforçando 
a narrativa de que suas ações 
à frente da Presidência foram 
legítimas e justificadas.

O ex-presidente também 
minimizou as investigações 
sobre a tentativa de golpe de 
Estado, na qual é réu no STF. 
Ele classificou o caso como 
uma “cortina de fumaça” e 
alegou novamente não ter 
envolvimento com os atos de 
8 de Janeiro, destacando que 
estava em viagem à Disneylân-
dia no período.

Bolsonaro está inelegível 
desde junho de 2023, por deci-
são do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral), que o condenou 
por “abuso de poder político 
e uso indevido dos meios de 
comunicação”. 

NOVOS EXAMES
Bolsonaro deve realizar 

novos exames médicos em Bra-
sília ainda neste final de semana, 
após passar mal durante um 
compromisso em Goiânia na 

sexta-feira (20). A avaliação será 
conduzida pelo médico Cláudio 
Birolini, responsável pela longa 
cirurgia feita em Bolsonaro há 
cerca de dois meses.

De acordo com integran-
tes do PL, Bolsonaro já havia 
demonstrado incômodo pela 
manhã e, por isso, optou por 
não discursar durante o evento 
na capital goiana. Ele perma-
neceu no local por cerca de 20 
minutos e se recolheu a uma 
sala reservada para repousar.

Após o almoço, a expec-
tativa era de que o ex-presi-
dente seguisse para Anápolis, 
cidade a 70 km de Goiânia. 
No entanto, embora tenha 
relatado melhora após uso 
de medicamentos, Bolsonaro 
teria ficado sonolento e prefe-
riu retornar para Brasília. 

COM CAIADO
Durante sua passagem por 

Goiás, Bolsonaro também 
se reuniu com o governador 
Ronaldo Caiado (União Brasil) 
para discutir as articulações 
visando as eleições presiden-
ciais de 2026. Pré-candidato, 
Caiado busca o apoio de Bolso-
naro para consolidar seu nome 
na disputa dentro do campo 
da direita. A conversa foi solici-
tada pelo ex-presidente e ocor-
reu a portas fechadas.

AGROVEM/INSTAGRAM
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 @ampararcasaisJOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - são consteladores familiares e terapeutas sistêmicos e conduzem a Amparar

Porque os casais se separam?
Quando um casal se casa parte do pressuposto de 

que será pelo resto da vida. No entanto, apesar desta 
expectativa, podem surgir eventos no decurso da rela-
ção que levam o casal a ter de reavaliar a união. Tra-
ta-se de momentos difíceis de crise e de conflito. 

Quando chegam esses momentos, em vez do diá-
logo franco, costumam acontecer discussões, brigas, 
ofensas, recriminações e acusações recíprocas. Em 
vez do olhar para o belo e o bom sonhado no início se 
perguntam: “Como pude estar tão cego?”.

Em semelhante quadro, a dinâmica mais comum 
entre os casais é a da busca pelas culpas (isto é, das 
causas ou motivos) e pelo culpado (o responsável) 
pela crise. Querer encontrar os motivos da separação 
parte da suposição de que “se” o casal tivesse sabido 
o que os levou à situação teria sido possível evitar a 
separação. Ou, então, que bastaria o parceiro ou a 
parceira mudar seu comportamento para tudo ficar 
bem outra vez.

Em geral não existe um culpado único pela separa-
ção e nem algo específico que possa ser o motivo deter-
minante. A separação acontece porque ambos estão 
enredados à sua maneira e seguem caminhos divergen-
tes. Assim, procurar pelo culpado, em geral, aprofunda 
o abismo entre ambos e não traz solução. A solução é 
ambos se entregarem à dor por tudo haver acabado. É 
uma dor profunda semelhante a do luto pela morte. E 
em certo sentido é uma morte: Na separação a outra 
pessoa “morre” para nós. Em vez disso, numa separação 
a raiva costuma substituir a dor do luto.

A separação se efetiva não quando o casal assina o 
divórcio, e sim quando a relação entre eles está paci-
ficada. Muitas vezes o casal não consegue se separar 
porque lhes falta aceitação. Nesse caso, Bert Hellinger 
sugere que um diga ao outro, ainda que só interior-
mente: “Eu tomo o que você me deu. Foi muito, e vou 
honrar e levar comigo. O que lhe dei, dei de bom grado 
e você pode ficar com isso. Pelo que deu errado entre 

nós dois, assumo minha parte da responsabilidade 
e deixo a sua para você, e agora deixo você em paz”.

********
José Luiz Ames:  Licenciado, especialista, mestre, 

doutor e pós-doutor em Filosofia; Graduado em Estudos 
Sociais e formação em Teologia. Foi professor universi-
tário e pesquisador bolsista em produtividade do CNPq. 
Desde 2010 se dedica à pesquisa e divulgação da obra 
de Bert Hellinger. É Constelador Familiar e Terapeuta 
com formação em Reike e Barras de Access.

Rosana Marcelino: Graduação e Especialização 
em Pedagogia. Foi professora da Educação Básica. 
É Facilitadora de Constelação e Terapeuta com for-
mação e experiência em PNL, Reiki, Barras de Access, 
Comunicação Não-Violenta, Processos Circulares de 
Construção da Paz e Theta Healing. Atua desde 2005 
com Constelação Familiar e Aconselhamento Sistê-
mico Individual e de Casal. 

Travessa Jarlindo: Homicídio brutal
reacende pedido por mais segurança 
Cascavel – Um homicídio brutal 
no começo da manhã desta sex-
ta-feira (20) reacendeu um pro-
blema que havia sido amenizado 
com a reforma do Centro Cultu-
ral da cidade, no complexo da 
antiga rodoviária de Cascavel. Um 
homem morreu após ser vítima 
de agressão por um grupo de 
pessoas no pátio de um posto de 
combustíveis que fica na Avenida 
Carlos Gomes no cruzamento da 
Travessa Jarlindo João Grando.

Segundo o que testemunhas 
repassaram à Polícia Militar que 
fez os primeiros atendimentos, o 
homem começou a ser agredido 
logo após um desentendimento, 
quando foi atingido com chutes, 
socos, pedradas e até um vaso 
de plantas, que ficou quebrado 
ao lado do corpo. Imagens de 
câmeras de segurança do posto 
mostraram toda a agressão que 
durou alguns minutos até que a 
vítima viesse a óbito. 

O médico e socorristas do 
Siate chegaram a ser acionados, 
mas quando chegaram apenas 
constataram a morte do homem 
que é morador de rua e que foi 
agredido por outros moradores. 
Já nas primeiras horas da manhã, 
a equipe da Delegacia de Homicí-
dios de Cascavel, após diligências 
investigativas, localizou e realizou 
a prisão de três suspeitos, sendo 
um homem e duas mulheres. 

Durante a abordagem, os 

conduzidos alegaram que a 
vítima supostamente teria ten-
tado abusar de uma das mulhe-
res envolvidas no crime, o que 
teria motivado a agressão. Os 
indivíduos foram conduzidos à 
Central de Flagrantes para os 
procedimentos legais e lavrado o 
auto de prisão em flagrante delito 
pelo crime de homicídio qualifi-
cado, e os detidos permanecem 
à disposição da Justiça.

INSEGURANÇA
O fato tão brutal acabou 

mexendo com os moradores pró-
ximos que há anos pedem ações 
mais efetivas quanto à segurança 
do local. Uma moradora que não 
quis se identificar, mas que con-
versou com a reportagem do O 
Paraná, relatou que a maioria 
das noites ela houve pessoas 
gritando e quando isso acontece, 
ela também dá alguns gritos na 
janela para eles pararem, já que 
atrapalha o descanso dos mora-
dores. “É o dia inteiro essa confu-
são, mas de noite é pior e agora 
no inverno então, eles ficam tudo 
ali reunidos”, descreveu.

Um morador disse que eles 
não podem nem andar na rua 
para ir à farmácia por medo dos 
moradores de rua e que isso é uma 
situação diária. “Os moradores, eu 
tenho certeza que todos aqui ao 
redor pedem ajuda, porque são 
muitas situações. A gente pede 

Comércio inteligente 
Um projeto que continua em andamento na região do Centro Cívico é o “Programa Comércio Inteligente”, 

focado em renovar o varejo de rua na cidade, está sendo desenvolvido pelo Sebrae em parceria com a Prefeitura 
Municipal de Cascavel e a Acic (Associação Comercial e Industrial de Cascavel). O objetivo principal é trans-
formar o comércio do espaço da antiga rodoviária “em um ecossistema colaborativo e competitivo”. 

Para isso, diversas capacitações já foram realizadas visando preparar os empresários para enfrentar os 
grandes players do mercado. 

Foi feito um mapeamento da região que está sendo revitalizada e, somente lá, existem mais de 150 empre-
sas e deste total, cerca de 40 estão envolvidas no programa e 19 delas estão participando em uma previsão de 
cerca de dois anos de ações. A iniciativa busca trabalhar temas como experiência e personalização, além da 
inteligência de dados, para criar um senso de comunidade entre os comerciantes de rua. Já a partir do próximo 
ano, o foco será no eixo de inovação, trazendo conhecimentos sobre tecnologia, dados, oportunidades e solu-
ções que podem fazer a diferença para as empresas. Também quer melhorar a gestão dos empresários da mão 
inglesa para que seja criado um espaço de inovação, sustentabilidade e tecnologia. 

ajuda para ter mais policiamento, 
porque tá difícil mesmo. Eles con-
fundem a gente com eles, é peri-
goso pra gente também, roubam 
o celular, tá bem difícil”, falou. 

Outro morador reclamou 
que além da sensação de inse-
gurança, medo de sair na rua 
de noite e até de dia, existem 
vários outras situações cons-
trangedoras. Os moradores de 
rua defecam na porta das lojas e 
dos prédios e muitas vezes usam 
os bancos que foram colocados 
após da reforma na Travessa 
Jarlindo e na mão inglesa, para 
fazer sexo, sem nenhum pudor 
por estarem em vias públicas. 
Segundo ele, várias vezes eles 
acionaram a Guarda Municipal 
que fez a abordagem. 

LOCAL REVITALIZADO 
O “Centro Cultural” como é 

conhecido há anos, já que é a 
região central com o comércio 
mais antigo da cidade, foi todo 
remodelada após as obras da 
revitalização da nova Avenida 
Carlos Gomes, que levaram 20 
meses para ficarem prontas. 
O local que era praticamente 
abandonado recebeu uma 
nova pavimentação, calçadas, 
iluminação, deixando o espaço 
com um ar mais moderno e 
renovado. 

A principal via é a Avenida 
Carlos Gomes que corta a Tra-
vessa Jarlindo João Grando e 
a famosa mão inglesa. As duas 
vias foram revitalizadas e rece-
beram um grande diferencial: 
o paver em formato de pinhão, 
que foi planejado especialmente 
para estas duas vias é tricolor e 
deu um ar de modernidade às 
vias, mas uma diferença entre as 

duas chama a atenção, já que na 
Jarlindo é proibido estacionar 
em ambos os lados da vida, toda 
em paver, mas na mão inglesa 
está liberado. 

Outra mudança aconteceu 
também na Travessa Otacílio 
Mion, que passa em frente à 
Rodoviária Velha. Durante as 
obras de revitalização a quan-
tidade de moradores de rua 
diminuiu no local, mas depois 
de entregues, eles voltaram a 
se reunir nas vias retomando 
um problema antigo enfren-
tado pelos moradores da 
região. A reportagem do O 
Paraná acompanha a situação 
há anos, desde antes de inicia-
rem as obras. 

A reportagem entrou em con-
tato com a Prefeitura de Casca-
vel, mas devido ao recesso do 
feriado, não se posicionou. 
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Liderar é Cultuar

 @jggazolaJULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

“Tudo o que fizerem, façam de todo o coração, 
como para o Senhor, e não para os homens.”

Colossenses 3.23
Liderar é um ato de culto. Quem lidera não apenas 

cumpre tarefas: ele edifica estruturas invisíveis onde 
o trabalho se transforma em adoração. Esse é o cerne 
de uma liderança cristocêntrica: fazer com excelência 
mesmo quando ninguém está vendo, porque sabemos 
que Deus sempre está.

O profeta Malaquias denunciou a falta de reverên-
cia dos líderes de seu tempo: ofereciam a Deus ani-
mais defeituosos, sobras de sacrifício, migalhas de 
esforço. Eles eram sacerdotes, mas agiam como fun-
cionários indiferentes. E o Senhor pergunta: “Se sou 
Pai, onde está minha honra?” (Ml 1.6). Essa é a mesma 
pergunta que ecoa hoje nos corredores empresariais 
e nas salas de gestão. O que temos apresentado ao 
nosso “core business”?

Segundo Vicente Falconi, o gerenciamento de rotina 

é manter o sistema vivo, produtivo e em ordem. Mas a 
rotina sem alma se torna um cativeiro mental. Por isso, 
Colossenses 3.24 nos convida a uma consciência supe-
rior: “É a Cristo, o Senhor, que vocês estão servindo.” Isso 
muda tudo. Transformamos o PDCA em liturgia, o gráfico 
de refugo em altar, e a meta se torna nossa oferenda.

Hebreus 1.1-4 apresenta o Cristo como aquele por 
quem tudo foi criado e que sustenta todas as coisas 
pela palavra do seu poder. Líderes que caminham 
à luz dessa revelação entendem que excelência é o 
mínimo que se espera. Também pela empresa, mas 
porque servem ao Rei dos reis.

Um bom gerente combate anomalias. Um grande 
líder combate a mediocridade moral. Um gestor cris-
tocêntrico entende que excelência é honra ao Criador. 
Mesmo que seu time ainda não veja, mesmo que seu 
chefe não reconheça, seu Senhor vê. E Ele recompensa.

Quantas lideranças hoje oferecem o pior de si em 
forma de desculpas, procrastinação e desatenção? 

Quantos cultuam o caos da improvisação quando 
deveriam edificar o templo da excelência?

Liderar é cultuar. Cultuar é entregar o melhor.
Ao final, não seremos julgados pelo que fizemos 

em público, mas pelo que fizemos no secreto. A ver-
dadeira produtividade começa no espírito. E ela se 
manifesta quando mesmo os relatórios mais técnicos, 
os planos de ação mais detalhados, os processos mais 
áridos, carregam o perfume da integridade.

Reveja sua rotina. Padronize seus processos. Eli-
mine as anomalias. Mas principalmente, consagre 
seu ofício. Você não está apenas trabalhando. Está 
servindo ao Deus que criou o universo e que deseja 
ser glorificado na sua liderança.

Siga @jggazola e @cristocracia_oficial para mais 
conteúdos que unem gestão, espiritualidade e trans-
formação real.

#cristocracia #biolideranca #gestao #mentoria 
#counseling

Cascavel – Atualmente, existem 
mais de 50 conflitos armados 
ativos no mundo, segundo infor-
mações de organismos interna-
cionais. Alguns dos mais notáveis 
incluem a guerra entre Israel e Irã, 
a invasão russa da Ucrânia, e con-
flitos no Iêmen, Mianmar, Síria, e 
em várias regiões da África. A con-
tagem exata de conflitos armados 
pode variar dependendo da defi-
nição de “guerra” e da fonte de 
informação, mas é amplamente 
reconhecido que o mundo está 
enfrentando um número sig-
nificativo de conflitos ativos 
atualmente. 

O IISS (Instituto Internacio-
nal de Estudos Estratégicos), por 
exemplo, reconhece a existência 
de 134 conflitos um dos números 
mais altos dos últimos 30 anos. 
Além disso, estudos indicam 
que o número de países envol-
vidos em conflitos fora de suas 
fronteiras também aumentou 
significativamente. 

Esses conflitos abrangem uma 
variedade de situações, desde 
guerras civis em países como a 
Síria e o Iêmen, até confrontos 
entre nações como a Rússia e a 
Ucrânia, e conflitos envolvendo 
grupos armados não estatais. A 
região do Oriente Médio e Norte 
da África, em particular, tem sido 
palco de muitos desses conflitos. 
É importante ressaltar que cada 
conflito tem suas próprias cau-
sas e consequências, e o impacto 
humano e social de cada um 
deles é significativo.

Até que ponto a guerra Irã x Israel afeta
o mercado de commodities no Brasil?

SETOR PRODUTIVO
Em meio a tudo isso, o agro-

negócio tenta se blindar destes 
efeitos. Para entender melhor 
qual impacto o embate entre Irã e 
Síria pode causar no setor produ-
tivo, a equipe de reportagem do 
Jornal O Paraná conversou com 
uma sumidade quanto o assunto 
é gerenciamento de riscos, o 
consultor da StoneX, Leonardo 
Martini Lima. “Essa guerra tra-
vada entre Irã e Israel teve muito 
reflexo, principalmente quando o 
assunto é insumo, no que tange 
à produção do próximo ciclo, ou 
seja, pode sim impactar nos cus-
tos da lavoura no Brasil e princi-
palmente no câmbio”.

Com relação às commodities 
soja, milho, farelo e óleo, os refle-
xos ocorrem, mas por enquanto, 
de maneira moderada. “O grande 
impacto sentido nos preços da 
soja e do óleo, principalmente 
de quinta-feira da semana pas-
sada até agora, envolve o man-
dato de biodiesel nos Estados 

Unidos, aprovado e praticamente 
dobrando a produção de biocom-
bustível já a partir de 2026”.

Para o consultor da StoneX, 
ao observar o conflito, não é pos-
sível perceber um risco direto às 
commodities neste momento. “O 
maior reflexo realmente é com os 
insumos e a questão cambial”, 

rechaça. “Esse cenário pode dei-
xar uma grande volatilidade. Esta-
mos acompanhando o câmbio 
caído e estamos cientes de que 
o conflito pode gerar uma fuga 
para ativos mais seguros como o 
dólar, ouro, franco suíço e ienes, 
gerando um novo fôlego para o 
câmbio”. 

Margens ficarão apertadas na Safra
2025/26, diz pesquisador do Cepea

 Para a Safra 2025/26, este 
conflito Irã/Israel tende a elevar 
os custos de produção e fazer 
pressão ao poder de compra 
do produtor brasileiro envol-
vendo os fertilizantes. A opinião 
é do pesquisador do Cepea/
Esalq (Centro de Estudos Avan-
çados em Economia Aplicada), 
Mauro Osaki. “A depender dos 
reflexos da guerra nos preços 
dos insumos, o setor produtivo 
brasileiro poderá ter margem 
ainda mais apertada na próxima 
temporada”.

Esse movimento também vai 
acarretar em uma seletividade, 
dos produtores que vão con-
seguir prosperar e aqueles que 
vão precisar colocar o pé no freio 
em relação aos investimentos, 
de forma a repensar a atividade. 
“Em momento de sinais de arre-
fecimento dos preços, no fecha-
mento do semestre, vemos con-
flito que aumenta a incerteza. 

Em meio a uma safra grande, 
com desvalorização do milho, 
o poder de compra fica menor, 
e é preocupação para 2025/26”, 
afirmou Osaki.

CUSTO OPERACIONAL
Diante desse cenário, o pes-

quisador do Cepea aponta que 
o agricultor necessitará de mais 
sacas de milho para fazer frente 
aos custos operacionais para o 
próximo plantio.  “Ter elevação 
de preços dos fertilizantes, é 
sinal de alerta. Podemos cami-
nhar para um ano de margem 
mais apertada, como já presen-
ciamos nos últimos três anos. 
Isso pode selecionar produto-
res entre quem vai prosperar e 
quem vai ter que renegociar e 
repensar pacote tecnológico”.

A sucessão de episódios de 
conflito desde 2022 pressiona os 
custos no campo desde aquela 
época. Antes disso, o preço pago 

pelos grãos possibilitava equipar 
o ganho diante da escalada dos 
fertilizantes, situação não obser-
vada no momento. “O Irã é um 
grande produtor de amônia, que 
impacta diretamente na oferta 
mundial de nitrogenados, além 
de ser um comprador de milho 
e estar no corredor logístico do 
Golfo de Omã”.

Os entraves logísticos tam-
bém são uma preocupação aos 
setores que têm a região como 
uma rota de transporte. É na 
região do conflito que está o 
estreito de Ormuz, importante 
rota logística internacional de 
petróleo e de fertilizantes. O mer-
cado segue atento a possíveis 
interrupções no transporte marí-
timo e no fluxo de mercadorias 
em portos. Se a logística de grãos 
e insumos travar, aumentam os 
riscos à segurança alimentar, 
principalmente em países mais 
dependentes das importações. 
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Cascavel  – Se meu Fusca 
falasse... Não seria nome de 
filme da sessão da tarde e sim 
uma biografia desta jornalista 
que vos escreve. Um Fusca ama-
relo foi o meu primeiro carro – 
presente do meu falecido pai, que 
estava cansado de emprestar sua 
preciosa Santana Quantum para 
eu ir à faculdade. Aquele ama-
relo foi vendido alguns anos 
depois, mas é conhecido até 
hoje na roda de amigos, devido 
às histórias hilárias que prota-
gonizou. Certa feita, na volta da 
faculdade, o volante caiu – quem 
tem Fusca sabe que o volante 
sempre tem uma ‘folguinha’! – 
noutra vez, quem caiu foi a roda 
e ele precisou desfilar de guin-
cho até a mecânica. Nele, cabia 
toda a turma do fundão daquela 
turma de jornalismo que pegava 
carona do Bairro Santa Cruz até 
o terminal Oeste para encurtar 
distância e aumentar os laços de 
companheirismo na ‘pendura’ 
característica dos universitários. 

O Fusca faz parte da minha 
família e de muitos da geração 
40+. Cresci ouvindo histórias de 
viagens longas feitas – pasmem 
os jovens! – de Fusca. E as fotos 
que tiravam das crianças senta-
das sobre o capô? Aposto que 
em algum álbum da sua família, 
caro leitor, deve ter um destes 
registros, como o meu que com-
partilho nesta edição.

Meu pai teve vários e o 
último deles, na cor marrom 
savana comprado em Curitiba 
do primeiro dono, que o retirou 
ainda zero quilômetro na con-
cessionária em 1976, ficou sob 
os meus cuidados, que aliás, de 
cuidado não tem recebido nada: 
está abandonado na garagem à 
espera de uma boa reforma. 

Fusca: O clássico que segue 
acelerando corações em Cascavel

Joia rara 
Se há uns 18 anos o Fusca era 

o meio de locomoção mais barato 
para uma universitária, fácil de 
ser negociado por uns R$ 3 mil 
à época, hoje já virou objeto de 
desejo e os valores fazem jus ao 
rótulo. Nos últimos anos, os Fuscas 
têm ganhado cada vez mais valor 
no mercado de veículos antigos. 
Modelos bem conservados, origi-
nais ou restaurados com cuidado 
podem alcançar cifras surpreenden-
tes em feiras e sites de coleciona-
dores. A combinação de nostalgia, 
design clássico e durabilidade faz 
do Fusca um investimento emo-
cional — e, para muitos, também 
financeiro. O que antes era um carro 
popular, hoje é tratado como uma 
joia sobre rodas – e aqui posso ver 
o arrependimento nos olhos do lei-
tor que se desfez do seu ‘Herbie’.  

DIA MUNDIAL DO FUSCA
Neste domingo, 22 de junho, 

é comemorado o Dia Mundial do 
Fusca, uma data especial para 
quem guarda na memória – ou 
na garagem – o carro que mar-
cou gerações e se tornou um ver-
dadeiro ícone sobre rodas. Em 
Cascavel, onde mais de 3.700 
Fuscas ainda circulam ou estão 
cuidadosamente preservados, a 
paixão pelo modelo segue firme, 
mostrando que o besouro mais 
famoso da Volkswagen conti-
nua encantando fãs de todas as 
idades.

O Dia Mundial do Fusca foi 
criado na Alemanha, país de 
origem do modelo, para home-
nagear o carro que nasceu na 
década de 1930 e se espalhou 
pelo mundo. No Brasil, a história 
começou oficialmente em 1959, 
quando o modelo passou a ser 
fabricado nacionalmente. Desde 
então, o Fusca virou símbolo 
de simplicidade, resistência e 
carisma — características que 
fizeram dele o primeiro carro de 
muitas famílias brasileiras.

Mais do que um veículo, o 
Fusca se transformou em um 

objeto de afeto e colecionismo. 
Em Cascavel, não é raro ver 
modelos impecavelmente res-
taurados rodando nos fins de 
semana ou participando de 
encontros e exposições. Dos 
modelos clássicos 1200 e 1300 
aos mais recentes relançamen-
tos, o que não falta é história 
sobre quatro rodas.

O Dia Mundial do Fusca é 
mais que uma homenagem: é 
um convite à nostalgia, ao res-
peito pelas raízes da indústria 
automotiva e ao reconhecimento 
de um carro que, mesmo com o 
passar dos anos, continua con-
quistando corações e fazendo 
parte da paisagem urbana com 
seu ronco inconfundível e sua 
silhueta arredondada.

Então, se cruzar com um 
Fusca hoje pelas ruas, não se 
espante se ele estiver mais relu-
zente do que o normal. É dia de 
festa para ele — e para todos os 
apaixonados por esse clássico 
eterno, como o ortopedista Victor 
de Souza, que no ano passado 
comprou o seu ‘vermelhinho’ que 
agora é companheiro de passeios 
e às vezes até é visto chegando 

para atender seus pacientes 
‘pilotando’ o modelo que tem até 
a mala de couro no porta-malas 
externo e placas pretas. 

EM CASCAVEL 
Apesar de terem saído de 

linha há décadas, os famosos 
Fuscas ainda seguem firmes 
e fortes nas ruas de Cascavel. 
Segundo dados atualizados do 
Detran-PR, extraídos a pedido da 
reportagem do Jornal O Paraná, 
nada menos que 3.731 unidades 
do modelo estão atualmente 
registradas no município. 

Os números revelam uma diver-
sidade impressionante de mode-
los e anos. Entre os mais antigos, 
há registros de Fuscas de 1957, 
1958, 1959 e até 1960 — verdadei-
ras relíquias sobre rodas. Já entre 
os anos de maior popularidade, 

destacam-se os modelos da 
década de 1970, com destaque 
para os anos de 1974 (171 veículos), 
1973 (151) e 1972 (183).

Mas o amor pelo “besouro” 
vai além da nostalgia. Também 
há registros mais recentes, como 
os modelos da série especial “I/
VW Fusca” fabricados entre 2012 
e 2015, totalizando 16 veículos 
modernos que resgatam o design 
clássico com tecnologia de ponta.

Os modelos mais comuns na 
frota cascavelense são os tradi-
cionais VW/Fusca 1300, 1500 e 
1600, além de variantes como 
o “Fusca Ouro”, “L” e “1600 S”. 
Um destaque curioso vai para os 
modelos registrados na catego-
ria “coleção”, que somam mais 
de 700 veículos cuidadosamente 
preservados por apaixonados 
colecionadores.

Seja para desfilar no domingo, 
guardar com zelo ou simples-
mente lembrar os bons tempos, 
o Fusca segue conquistando gera-
ções em Cascavel. E como dizem 
por aí, quem teve (ou tem) um 
Fusca, nunca esquece!  

Todos os domingos, na Feira do Teatro, os colecionadores se reúnem 
para expor suas relíquias e os Fuscas sempre marcam presença

DIVULGAÇÃO

Victor de Souza aproveitando 
os domingos para tirar seu 
Fusca vermelho da garagem

ARQUIVO PESSOAL

A jornalista que escreveu esta 
matéria, Nileide Herdina, em 
meados dos anos 80, na clássica 
foto junto ao Fusca da família 

ARQUIVO PESSOAL
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Stein entra em quadra para garantir a liderança
Cascavel – A LFN (Liga Femi-

nina de Futsal) vai experimen-
tar jogos de rodadas distintas 
neste fim de semana. Líder da 
competição, o Stein Casca-
vel faz a partida válida pela 9ª 
rodada diante a ADTB/Telêmaco 
Borba, domingo (22), às 16h, em 
Telêmaco Borba. Enquanto isso, 
outras equipes estarão reali-
zando jogos da rodada 7.

Adversários, também na Série 
Ouro do Paranaense, as equipes 
realizam o terceiro duelo na tem-
porada. Além do conhecimento 
entre ambos, as equipes che-
gam para a partida depois de 
um longo período de preparação.

“Tivemos uma semana de 
preparação para o próximo 
jogo em Telêmaco Borba. Além 
disso, houve o confronto com 
a equipe deles esse ano pelo 
Paranaense e conseguimos a 
vitória. Foi um jogo bastante 
difícil, uma equipe muito boa, 
atletas jovens e muito rápidas, 
que nos deram trabalho”, des-
tacou o técnico Márcio Coelho. 
“Contamos ainda com três dias 
de preparação para ajustar os 
mínimos detalhes e tentar 
fazer mais uma grande partida. 
Estamos vivendo um ambiente 
muito bom, até agora foram 12 
jogos, 11 vitórias e um empate 

na temporada das duas com-
petições que estamos partici-
pando. Esperamos dar sequên-
cia e conseguir um resultado 
positivo”, completou.

RODADA
A rodada não terá a partida 

entre Londrina e Malgi, porque 
a equipe visitante teve seu voo 
cancelado e não conseguiu outra 
possibilidade de chegar ao norte 
do estado a tempo de atuar. Em 
Taboão da Serra, o time que 
ameaça a liderança do Stein 
recebe o São José, no sábado, 
às 20h15. Antes, a Unidep/Pato 
Branco encara a ADEF, em Brasília.

Cascavel aguarda 
LNF para o ‘jogo 

atrasado’
Cascavel – Passadas duas 
semanas do adiamento da 

partida contra o Jaraguá por 
conta das condições climáti-
cas que impediram o voo da 
delegação, o Cascavel Futsal 
ainda aguarda a definição da 
data para a realização da par-

tida que vai fechar a oitava 
rodada da competição. 
Enquanto isso, o fim de 

semana será de jogos pela 
rodada 9. Neste sábado, serão 
três partidas: Atlântico x dra-

cena, Joaçaba x Cruzeiro e São 
Lourenço x Santo André. No 
domingo jogam Blumenau x 
Corinthians. Tem duelo para-

naense na segunda-feira, entre 
Campo Mourão x Foz, além de 

Tubarão x Vèlez Camaquã. 
O Cascavel Futsal entra em 
quadra na terça-feira (24), 

quando recebe o Praia Clube. 

NBA tem ‘decisão’ no domingo
São Paulo – Com a série 
empatada em 3 a 3, a NBA 
terá seu jogo decisivo neste 
domingo (22), às 21h. Thun-
ders e Pacers chegam com 
igualdade de condições 
depois de um duelo pra lá 
de equilibrado nas parti-
das anteriores. Em uma das 
melhores atuações destes 
playoffs, os Pacers contaram 
com o apoio da torcida para 

vencer o Oklahoma por 108 a 
91 e evitar o fim da série. 

Tyrese Haliburton, prin-
cipal estrela dos Pacers, era 
dúvida para o jogo com uma 
lesão na panturrilha. O arma-
dor entrou em quadra e teve 
ótima participação, com 14 
pontos e cinco assistências 
em 23 minutos em quadra. 
Para este domingo, o jogador 
está confirmado.

QUATRO PONTES FATURA 15 MEDALHAS
DIVULGAÇÃO

A equipe de kickboxing de Qua-
tro Pontes se destacou em com-
petição realizada no Rio Grande 
do Sul, com a conquista de 15 
medalhas de ouro, três de prata e 
uma de bronze. Os atletas foram 
recepcionados pelo prefeito César 
Alexandre Seidel e pela secretária 
municipal de Cultura e Esportes, 
Araceli Tauchert, registrando o 
reconhecimento da Administração 
Municipal ao empenho, à dedica-
ção e aos resultados conquistados 
pela equipe.

Fla bate Chelsea 
e garante vaga
Rio de Janeiro - Com uma 

atuação de gala, o Flamengo 
venceu o Chelsea, por 3 a 1, 

e garantiu a vaga antecipada 
para a próxima fase do Grupo 

D. Independente dos resul-
tados da última rodada, o 

time estará na segunda fase. 
O jogo começou tenso para 

os cariocas, já que o time 
inglês abriu o marcador no 

primeiro tempo, com um gol 
de Pedro Neto. Em desvanta-
gem, Filipe Luís fez algumas 

alterações que mudaram 
a partida, especialmente a 

entrada de Bruno Henrique. 
O jogador fez o gol de empate e 
comandou as principais ações 
que resultaram na virada com 
gols de Danielo e Wallace Yan. 

Fluminense encara Ulsan para 
evitar despedida do Mundial

Rio de Janeiro – O empate 
na estreia do Mundial de Clu-
bes deixou o Fluminense na 
obrigação de vencer o Ulsan, 
neste sábado (21), às 19h, 
para seguir com chances de 
classificação para a próxima 
fase. O adversário de hoje foi 
derrotado na estreia e ocupa 
a lanterna do grupo F. A lide-
rança é do Mamelody Sundo-
wns, que encara o Borussia 
Dortmund, às 13 horas. 

Eleito o melhor em campo 
na estreia John Arias alertou 
para os perigos de enfrentar 
um adversário considerado 

Série Bronze abre 
segunda fase

Cascavel – Enquanto a Série 
Ouro vive um período de 
recesso nos jogos, a Série 
Bronze abre neste sábado 

as disputas da segunda fase, 
reunindo 36 equipes classi-
ficadas que estão divididas 

em seis grupos regionali-
zados. A partir de agora, 

os jogos serão em turno e 
returno dentro do grupo, 
um total de 10 rodadas.
A região está represen-

tada por Terra Roxa, Gua-
raniaçu, Realeza Futsal/
Cresol, Ubiratã Futsal, 
Associação Capanema 

Futsal/ACAF e Foz Futsal.

mais fraco e que está deses-
perado pelo resultado.  “O 
jogo tem a mesma importân-
cia (que o contra o Borussia 
Dortmund). Posso garantir 
que até mais do que foi a 
estreia. Claramente o pró-
ximo adversário vai vir com a 
sensação de que é o jogo da 
vida deles, um jogo impor-
tantíssimo. Por isso, preci-
samos entrar com a mesma 
seriedade, responsabilidade 
e coragem com que enfren-
tamos o Borussia. Porque 
nesse tipo de torneio, é pre-
ciso somar três pontos para 
que aquele empate com o 
Dortmund realmente valha a 
pena”, declarou Arias.

    MUNDIAL DE CLUBES – 2ª RODADA
SÁBADO

13h00 Mamelodi Sundowns  x Borussia Dortmund
16h00 Internazionale  x Urawa Reds
19h00 Fluminense  x Ulsan
22h00 River Plate  x Monterrey

DOMINGO
13h00 Juventus  x Wydad Casablanca
16h00 Real Madrid  x Pachuca
19h00 RB Salzburg  x Al Hilal
22h00 Manchester City  x Al Ain

SÉRIE B – 13ª RODADA
SÁBADO

16h00 Avaí  x Athletico
18h30 Remo  x Paysandu
20h30 Ferroviária  x CRB

DOMINGO
16h00 Coritiba  x Cuiabá
16h00 Atlétic-GO  x Volta Redonda
18h00 Amazonas  x Vila Nova

AGENDA DE JOGOS

Stein pode abrir 
seis pontos de 
vantagem na 
liderança da LFF 
se vencer jogo 
deste domingo

ASSESSORIA
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 Estilo icônico
O Bronco Sport faz parte da 

família Bronco, o primeiro veículo 
chamado oficialmente de SUV, 
que surgiu em 1966 e ao longo de 
suas seis gerações tornou-se um 
ícone off-road, evoluindo também 
no conforto e versatilidade de uso. 
Em 2021, a linha ganhou a versão 
Bronco Sport, que chegou ao Brasil 
no mesmo ano.

A modernização do estilo 
do Bronco Sport 2025 valoriza 
o seu DNA off-road, com perfil 
clássico de linhas quadradas e 
faróis redondos de LED. Além 
da nova grade dianteira, ele tem 
para-choque frontal redesenhado 
com protetor de aço e ganchos 
aparentes, alargadores de para-
-lamas, frisos laterais e barras de 
teto reestilizadas. O para-choque 
traseiro também é novo, assim 
como o spoiler no teto.

O interior possui assoalho 
emborrachado e tapetes de bor-
racha do tipo bandeja, que facili-
tam a limpeza. O console central 
ganhou novo desenho, inspirado 
no irmão maior Bronco, com alça 
de apoio integrada para o pas-
sageiro. Assim como o banco 
do motorista, os retrovisores 
contam com ajuste elétrico e 
memória. O teto solar reforça a 
sua esportividade.

A linha traz oito opções de 
cores, incluindo as novas Ver-
melho Vermont e Azul India-
nápolis, além de Cinza Torres, 
Branco Ártico, Branco Itaúnas, 
Preto Astúrias, Verde Fuji e 
Cinza Glasgow. Ela oferece tam-
bém uma linha de acessórios 
composta por: soleira da porta 
em aço inox ou preto platinum, 
tampa do engate de alumínio ou 
borracha, adesivo de capô em 
preto fosco e bagageiro de teto 
fechado, além de itens como 
tenda retrátil, suporte para bici-
cleta, protetor de para-choque 
traseiro, barras de teto trans-
versais, dispositivo antifurto de 
rodas, ponteira para reboque e 
cesto bagageiro de teto. 

Novo Ford Bronco Sport chega 
ao Brasil sem aumento de preço

O Ford Bronco Sport estreou 
no mercado em 2021 e inaugu-
rou uma categoria à parte no 
segmento de SUVs, com design 
icônico e imbatível desempe-
nho off-road. Agora, com o início 
da venda da versão atualizada 
no Brasil, ele avança em todos 
os atributos para entregar uma 
experiência ainda mais robusta 
e refinada tanto nas trilhas como 
no asfalto.  O novo Bronco Sport 
2025 chega ao Brasil na versão 
de topo Badlands, que substitui 
a Wildtrak, com avanços no estilo, 
na segurança, na tecnologia, no 
desempenho e no conforto. Exter-
namente, as mudanças incluem a 
grade dianteira, para-choque com 
protetor de aço e ganchos aparen-
tes, alargadores de para-lama, fri-
sos laterais e spoiler traseiro.

A cabine ganhou novo quadro 
de instrumentos digital de 12,3” 
e central multimídia SYNC 4 com 
tela de 13,2”, conectividade sem 
fio com Android Auto e Apple Car-
Play e navegador GPS integrado. 
Os itens de funcionalidade e con-
forto incluem bancos de couro 
com aquecimento e ajustes 
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elétricos com memória para o 
motorista, volante revestido em 
couro com aquecimento, tapetes 
de borracha e console com alça 
de apoio.

MOTOR E REBOQUE
O motor 2.0 EcoBoost, de 253 

cv, passou por uma atualização 
para oferecer acelerações mais 
rápidas, junto com a transmissão 
automática de oito velocidades e 
a tração AWD. Há também novos 
recursos fora de estrada: piloto 
automático off-road com função 
“one pedal drive”, câmera 360º, 
medidores de ângulos de inclina-
ção em tempo real e sistema de 
gerenciamento de terreno com 

dois novos modos de condução, 
Off-Road e Rally.

O SUV vem ainda com prepa-
ração para reboque com capaci-
dade de 1.000 kg e atualizações 
over-the-air para a melhoria con-
tínua dos módulos de segurança, 
performance e interface com o 
usuário. Sem esquecer outros 
equipamentos que ele já oferecia, 
como suspensão de estabilidade 
off-road (H.O.S.S.), sistema de 
vetorização de torque nas rodas 
traseiras, bloqueio do diferencial 
traseiro e tecnologias semiautô-
nomas de segurança.

PREÇO
Outra boa notícia é que o novo 

Bronco Sport chega sem aumento 
de preço, por R$ 260.000, refor-
çando os seus atrativos como 
opção de compra no segmento.

Em 2024 o segmento de SUVs 
cresceu 48%. Os modelos com tra-
ção integral representam só 7% 
das vendas da categoria e avan-
çaram 2,5% no mesmo período. 
Já o Bronco Sport cresceu 97% e 
agora soma mais de 6.500 unida-
des desde o lançamento.

DNA OFF-ROAD
A vocação off-road está pre-

sente em todos os sistemas do 
novo Bronco Sport. A rodagem 
em terrenos irregulares é facili-
tada pela altura do solo de 220 
mm, ângulo de entrada de 30°, 
ângulo de saída de 26,7º e ângulo 
de transposição em rampa de 20º, 
junto com os pneus todo-terreno 
225/65 R17 Pirelli Scorpion. A 
capacidade de imersão é de 600 
mm.

A suspensão dianteira inde-
pendente e a suspensão traseira 
Multilink contam com o exclusivo 
sistema de estabilidade off-road 
de alto desempenho (H.O.S.S.) 
que ajuda a manter o veículo 
sob controle mesmo em terrenos 
difíceis. Inspirado nas corridas 
de Baja, ele se caracteriza pela 
grande robustez e capacidade de 
absorção de impactos para dar 
controle e confiança ao motorista, 
seja em alta velocidade na areia 
ou navegando cuidadosamente 
sobre rochas e outros obstáculos.

A tração do Bronco Sport é sob 
demanda e o motorista também 
pode acioná-la nos dois eixos por 
um botão no console, ou alter-
nando os modos de condução. O 
sistema de vetorização de torque 
e o diferencial traseiro blocante 
são outros recursos importantes 
nas trilhas. 
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BAIO MILANI

História viva do 
automobilismo 

de Cascavel

Confirmada preliminar 
para 6 Horas de São Paulo

O automobilismo brasileiro ganha ainda mais emoção em 2025. 
A organização do Rolex 6 Horas de São Paulo confirma oficialmente 
a GT Series Cup como corrida de apoio do prestigioso evento do FIA 
World Endurance Championship, que acontece de 11 a 13 de julho 
no Autódromo de Interlagos, em São Paulo. O grid diversificado da GT 
Series Cup oferece três categorias distintas: GT3 (os mais rápidos e 
tecnológicos), GT4 (equilíbrio perfeito entre performance e pilotagem) 
e Light (clássicos que mantêm viva a tradição do Gran Turismo). 

 Por muitos anos ele foi o 
faz tudo o automobilismo de 
Cascavel e do Paraná. Formava 
com o saudoso Darci Damian 
uma das duplas mais atuante 
das pistas, e era o braço direito 
do também saudoso Ildo Rebe-
latto nas direções de provas. 
Era pau para toda obra, sem-
pre à disposição e pronto a 
ajudar quem precisasse. Ele 
é Roberto Jaime Milani, mais 
conhecido por Baio Milani. 

Cidadão cascavelense 
hoje residindo em Lucas do 
Rio Verde, no norte do Mato 
Grosso, Baio deixou o automo-
bilismo há 25 anos. É um dos 
pioneiros do automobilismo 
de Cascavel, figura histórica 
que merece ser valorizada. 

Quem ia ao autódromo 
de Cascavel e não visse Baio 
bandeirando na saída dos 
boxes, logo exclamava: “há 
algo de errado, o Baio não 
está a posto”.  Por muitos anos 
Baio foi comissário técnico ou 
desportivo e diretor de prova 
adjunto, na maioria das vezes 
formando dupla com Ildo Rebe-
latto, mas atuou também com 
diretores nacionais, entre eles 
com Carlos Montagner. Traba-
lhou em todas as competições 
locais e estaduais e em provas 
nacionais como Fórmula Ford e 
Stock Car, e internacional como 
a Fórmula 3, seja em Cascavel 
ou em Curitiba.  

FOTOS ARQUIVO PESSOAL

Luta para viver
Em 2006 Baio foi diagnosticado com 

um câncer de pele no rosto, o que levou 
a fazer tratamento na Uopecan, em 
Cascavel; em Barretos (SP) e em Cuiabá 
(MT). Foi uma luta pela vida nos últimos 
18 anos, mas sem nunca perder o oti-
mismo e a confiança. E a luta valeu a 
pena, depois de cirurgias na região do 
nariz e perder a visão do olho direito, 
Baio recebeu recentemente uma boa 
notícia. Houve uma remissão do câncer 
e sua melhora física já é observadas pela 
pessoas que estão próximas a ele. 

E o otimismo de Baio já faz programar 
uma viagem a Cascavel para daqui a 20 ou 
30 dias. “Vou a Cascavel visitar os irmãos 
e visitar o Orlando Chemin, o Peixinho e 
o Paiva. Quero ver todos os amigos, quero 
recordar os bons tempos do automobi-
lismo”, acentua Baio.

Saudades
Baio diz ter muitas saudades dos amigos que fez no automobi-

lismo e em breve deseja acompanhar alguma corrida no autódromo 
Zilmar Beux. “Quero ir ao autódromo, rever amigos das antigas. 
Quero ir em uma corrida da Stock Car, quero falar com o Ricardo 
Zonta, trabalhei em muitas corridas dele no kart e na Fórmula 3. Ele 
chegou à Fórmula 1, torci muito por ele, mas desde que ele foi para 
a Europa não tive mais contatos até porque estava completamente 
envolvido com  o meu tratamento. Lembro de muita gente, mas o 
Damian e o Ildo Rebelatto estão na minha cabeça todos os dias. 
Quando for a Cascavel tenho a impressão de que vou encontra-los 
lá no botequim do Damian, como ele chamava o seu Autocenter”, 
finaliza Baio, que com 72 anos, ocupa boa parte do seu tempo para 
curtir a família, esposa, filhos e seis netos.  

Por muitos anos 
Baio foi o “xerife” 
da saída dos boxes 
do Autódromo de 
Cascavel

Baio integrou 
uma das equipes 
mais atuantes do 
Automóvel Clube 
de Cascavel

Roberto Jaime Milani, o 
popular Baio, é um dos 
remanescentes da velha 

guarda do automobilismo 
de Cascavel
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INGREDIENTES
l 8 colheres de sopa de farinha de trigo
l 1 colher de sopa de fermento químico em pó
l 2 ovos
l 8 colheres de sopa de Nutella ou outro creme de avelã
l Confetes de chocolate para decorar
l Manteiga ou margarina para untar

MODO DE PREPARO:
Separe os ingredientes na bancada. Quebre o ovo em um potinho para 
verificar se está bom. Preaqueça a air fryer a 180ºC;
Em uma tigela, coloque a farinha de trigo, o fermento, o ovo e a Nutella;
Misture com uma colher até incorporar bem os ingredientes;
Molde a massa em formato de discos e coloque os confetes de chocolate 
por cima. Leve para assar na air fryer por 10 minutos;
Retire da air fryer e deixe esfriar. Aproveite junto de um copo de leite ou 
refrigerante!

Filé de Merluza com 
Alcaparras Saborosas

INGREDIENTES
l 500 g de filé de merluza Copacol
l 100 g de alcaparras
l 100 g de manteiga
l 2 dentes de alho
l Suco de 1 limão
l Azeite de oliva, sal e 
pimenta a gosto

MODO DE PREPARO
Tempere o filé de merluza com sal, 
pimenta e suco de ½ limão. Deixe 
marinando por cerca de 15 minutos.
Enquanto isso, pique a alcaparra 

e os dentes de alho e reserve.
Aqueça uma frigideira com um fio de 
azeite e doure o filé de merluza por 
cerca de 8 minutos de cada lado.
Em outra panela, derreta a 
manteiga em fogo baixo e doure 
levemente o alho picado.
Acrescente as alcaparras, 
mexa bem e deixe cozinhar 
por cerca de 5 minutos.
Retire o molho do fogo, acrescente 
o restante do suco de limão e acerte 
o tempero com sal e pimenta.
Sirva o peixe com o molho 
por cima e bom apetite!

Cookie de Nutella na air fryer
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SESSÃO INFANTIL

Gabriellly Liebber que 
completou idade nova no 
último domingo, dia 19 de 
junho. Parabéns!

Bruna Amorin e Marco Aurélio Harter idealizadores da “The 
Gallery” aberta nesta quinta-feira, dia 19 Lívia Barizon Roman que 

completou 15 anos nesta 
quarta-feira, dia 18 de 

junho. Felicidades!

Você sabia ???
“As festas juninas, 

celebradas em junho, 
são ricas em tradições e 
curiosidades. A origem 

da festa remonta a 
celebrações pagãs 

europeias do solstício 
de verão, que foram 

adaptadas ao contexto 
religioso com a 

homenagem a São João, 
Santo Antônio e São 

Pedro, além de incorporar 
elementos culturais locais, 

como a festa do milho 
indígena”.  

Parabéns!
Alirio Mondini, 

Jucelino C. dos Anjos, 
Paulo Cesar Mucelin 

e Rose Zanoni são 
os aniversariantes 

que festejaram idade 
nova durante a última 

semana. Os nossos 
votos de muitas 

felicidades a todos.  

Aurora Dias Muzeli que é 
moradora de São Paulo em 
recente passeio a Cascavel
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-214083.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-214086.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-214097.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
214090.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-214103.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por 
apenas R$ 590.000,00. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRE-
CI 19806f.
  CI-214091.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian Sera-
fim CRECI 19806f
  CI-214098.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214094.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
214102.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214093.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-214078.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214079.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214081.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214082.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-214080.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-214085.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-214087.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-214088.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-214089.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-214096.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-214100.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-214092.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214099.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-214084.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-214101.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214095.

Utilidade Pública
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INFORMAÇÕES: 41-3111-9111

NESTA QUARTA-FEIRA
DIA 25/06 ÀS 10H00

Visitação/Vistoria Presencial:
Terça-Feira das 09:00 às 17:00 Hrs.
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Fé e tradição: Fogueira na São João Batista 
será acesa neste sábado; confira a programação
Cascavel – A tradicional Festa de 
São João, em Cascavel, chega à 
47ª edição e será realizada neste 
fim de semana, com início nesta 
sexta-feira (20) a domingo (22), 
na Paróquia São João Batista. 
A celebração é um dos eventos 
culturais mais aguardados da 
cidade e contará com missa, 
comidas típicas, atrações cul-
turais e a simbólica fogueira de 
São João Batista, que neste ano 
terá oito metros de altura e três 
de largura. A abertura da festa 
aconteceu nesta sexta-feira (20) 
com a cerimônia de abertura 
oficial, com funcionamento das 
tradicionais Praça do Quentão, 
Praça do Pinhão e Praça das 
Bebidas, além das barracas de 
comidas típicas e brinquedos 
infláveis para as crianças.

A Festa de São João é uma 
realização da comunidade 
católica de Cascavel e celebra 
o padroeiro São João Batista 
com fé, cultura e tradição. A 
expectativa é de grande partici-
pação da população, que todos 
os anos lota o espaço da paró-
quia para prestigiar o evento.

Cascavel – O Centro Esportivo 
Ciro Nardi será palco de muita 
diversão durante as férias 
escolares. De 17 a 27 de julho, 
das 13h às 18h, será realizada 
a tradicional Colônia de Férias, 
promovida pela Secretaria de 

Esporte e Lazer. A atividade 
será em parceria com as secre-
tarias de Cultura e Educação.

Voltada ao público infantil, 
a programação será gratuita, 
sem necessidade de inscrição, e 
promete dias cheios de energia 

com brinquedos infláveis, cama 
elástica e diversas atividades 
esportivas, como futsal, vôlei e 
basquete, nas quadras externas 
do complexo. Todas as ações 
serão coordenadas por orien-
tadores esportivos.

Para participar, as crianças 
devem estar acompanhadas de 
um responsável durante toda a 
permanência no evento. O obje-
tivo é garantir o lazer, mas com 
segurança e o bem-estar de 
todos os participantes.

Colônia de Férias vai agitar o Ciro Nardi  
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PROGRAMAÇÃO COMPLETA DA FESTA DE SÃO JOÃO

Sábado – 21 de junho
16h – Missa
17h – Abertura das barracas típicas, brinquedos, desfile de 
            trajes típicos e apresentações culturais
22h – Homenagem ao padroeiro com revoada de balões
22h30 – Bênção e acendimento da fogueira
22h40 – Show pirotécnico
23h30 – Encerramento do segundo dia

Domingo – 22 de junho
Almoço com atrações e atividades durante todo o dia
19h – Missa de encerramento, celebrada pelo padre 
            Gustavo Marmentini
20h – Encerramento oficial da festa


	01-cor
	02-pb
	03-pb
	04-cor
	05-cor
	06-pb
	07-pb
	08-cor
	09-cor
	10-pb
	11-pb
	12-cor
	13-cor
	14-pb
	15-pb
	16-cor

